
Un amplio y transversal apoyo registró el Panel de Políticas Públicas de la

Universidad Católica a la afirmación realizada en junio,  un mes que estuvo marcado

por el inminente aumento del valor de la electricidad. 

“Descongelar las tarifas eléctricas es necesario,  aunque sea impopular” fue la

premisa sometida a análisis de los especialistas,  logrando un 93% de respaldo,  en

sintonía con la decisión del Gobierno de sincerar los precios que estaban congelados

desde 2019.   El tema concitó un 59% de respuestas “muy de acuerdo” y un 34% “de

acuerdo”,  mientras que un 3% estuvo por la opción neutral y no hubo respuestas en

desacuerdo.   “Mientras mayor el tiempo que pase para pagar esta deuda que tienen

los consumidores con las empresas eléctricas,  mayor va a ser el monto”, sostuvo el

académico de la Escuela de Gobierno UC,  Felipe Morandé.   La medición -realizada

en alianza con Tele13 Radio y Diario Financiero- reúne las respuestas de 32

economistas y no economistas de distintas sensibilidades políticas. 

En una escala de 1 a 5,  el grado de acuerdo promedio fue de 4,7 entre los hombres y

4,4 entre las mujeres; mientras que en términos de edad en los mayores y menores

fue compartido en 4,6.  A nivel de sensibilidad política,  los profesionales de

centroderecha lograron un grado de acuerdo de 4,8 y los de centro izquierda un 4,2.

El profesor de la Escuela de Gobierno UC,  Felipe Morandé,  destacó que el panel

obtuvo una opinión “extremadamente mayoritaria” a favor del descongelamiento de

las tarifas “porque lo ven como algo necesario a pesar de ser impopular y por eso

están a favor de lo que está haciendo el Gobierno en esta materia”.  Explicó que

varios panelistas señalan lo importante que es que las tarifas reflejen los costos,

principalmente de generación,  “porque ese es un principio básico de la ley que ha permitido que en Chile haya buena inversión en energía y que tengamos

hoy un servicio de calidad”.  Búsqueda de soluciones El economista también valoró que a nivel parlamentario se busquen soluciones para paliar los efectos en

sectores más vulnerables,  porque “el impacto en el bolsillo de las personas no va a ser menor,  dependiendo del consumo,  pero son de estas cosas

inevitables”.  El exministro comentó que mientras mayor tiempo pase para pagar esta deuda que tienen los consumidores con las empresas eléctricas,  mayor

va a ser el monto: “Así que gradualidad para prevenir efectos muy significativos en los bolsillos de las personas,  pero con cierta prudencia para que esa

gradualidad no termine reduciendo el esfuerzo por sincerar las tarifas a algo muy diluido”,  agregó.   “Es importante mantener precios alineados con las

formulas consideradas en los contratos y al mismo tiempo no seguir acumulando deuda pública”.  Vittorio Corbo,  expresidente Banco Central.   “Para que

funcione el Estado de Derecho hay que cumplir los compromisos.   Se debe pensar un sistema para reducir tarifas a mediano plazo incorporando las ERNC”.

Susana Claro,  directora Enseña Chile.   “Se trata de reponer las tarifas al nivel que autofinancia el sistema.   Ya era muy discutible congelarlas en su

momento”.  Alejandro Ferreiro,  director Espacio Público.   “Si queremos que el sector retome sus inversiones en el país y que,  además,  mejore la calidad del

servicio,  es necesario que el precio que paguemos sea el correcto”.  Soledad Arellano,  Vicerrectora Académica UAI. 

La experiencia europea El académico,  que hasta el año pasado vivía en Francia tras ejercer como embajador chileno ante la OCDE entre 2018 y 2022,

recordó que el Presidente de ese país,  Emmanuel Macron,  congeló las tarifas eléctricas después de la invasión de Rusia a Ucrania cuando subieron los

precios de los combustibles y hubo un alza de la energía eléctrica.   Explicó que en otros países europeos pasó algo similar,  pero “se han demorado menos

que nosotros en descongelarlas” y fue por un fenómeno diferente.   “Acá las congelamos inicialmente por el estallido hace seis años,  ellos las congelaron el

año 2022 con la invasión y Europa ya está de vuelta con tarifas normalizadas”,  complementó. 

Morandé señaló que “nosotros recién lo estamos haciendo,  hay una diferencia de timing que se nota,  pero ajustes como los que se aplican a tarifas -como un

descongelamiento- obedecen a un criterio de eficiencia en el funcionamiento de los mercados,  que es propuesto por la OCDE a sus países miembros”.  -
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